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Jahresbericht über die Tätigkeit der QUALAB im Berichtsjahr 2019 
Genehmigt durch den Vorstand am 05.03.2020 
 

1. Auftrag und Zweck 

Seit dem Jahre 2005 wird von der QUALAB jährlich ein Jahresbericht in deutscher und französi-
scher Sprache auf ihrer Webseite (www.qualab.swiss) publiziert. Der Jahresbericht gibt Auskunft 
über die wichtigsten Tätigkeiten des Vorstandes, des Plenums und soweit entsprechende Ereig-
nisse vorliegen, auch von der vertraglich eingesetzten Paritätischen Vertrauenskommission 
(PVK). Der vom Präsidenten verfasste Jahresbericht wurde vom Vorstand genehmigt. Auf der 
Webseite finden sich zudem wichtige Arbeitsdokumente der QUALAB sowie die aktualisierte Mit-
gliederliste. 
Der vorliegende Jahresbericht der QUALAB ist der achte Bericht unter dem Präsidium von Dr. 
Martin Risch.  

2. Gesundheitspolitische Rahmenbedingungen 

Im Jahre 2019 wurde die Tätigkeit der QUALAB durch keine gewichtigen Veränderungen der 
gesundheitspolitischen Rahmenbedingungen beeinflusst. Die QUALAB wurde eingeladen an den 
Vernehmlassungen «Totalrevision Medizinprodukteverordnung» sowie «Verordnung über die in-
dividuellen Erkennungsmerkmale und Sicherheitsvorrichtungen auf der Verpackung von Hu-
manarzneimitteln» teilzunehmen. 
Die Erhebung bei Laboratorien mit medizinisch genetischen Analysen wurde wiederum durchge-
führt. Diese erfolgt als Selbstdeklaration mit dem Formular „Genetik Labors - Externe Qualitäts-
kontrolle - Formular Bestätigung“. Nach Absprache mit dem BAG und der SGMG wurde das For-
mular leicht angepasst. Mit dieser Massnahme wird sichergestellt, dass die durch das GUMG 
vorgeschriebene Teilnahme an Ringversuchen mit den durch das KVG vorgeschriebenen Ring-
versuchen koordiniert wird. Nach der Zusammenführung durch die Geschäftsstelle QUALAB wird 
Meldung an das BAG gemacht, dem die Aufsicht obliegt. 
Wiederum fand beim BAG der Fachaustausch Qualitätsaktivitäten statt. Thema war die Umset-
zung der KVG Revision zur Stärkung von Qualität und Wirtschaftlichkeit, welche vom Parlament 
im Jahre 2019 beschlossen wurde. Die Umsetzung soll in 4 Teilporjekten erfolgen (Rechtsset-
zung (Verordnungsbestimmung), Qualitätskommission, Qualitätsstrategie und Ziele des Bundes, 
Finanzierung) . Künftig sollen Meetings halbjährlich stattfinden. 

3. Personelle Veränderungen 2019 

Im Vorstand wie auch im Plenum sind im Berichtsjahr keine Mutationen zu vermerken.  
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4. Vorstandstätigkeit im Jahre 2019 

Der Vorstand hat im Jahre 2019 6 ordentliche Sitzungen in Bern und Olten durchgeführt (je 3 
halbtägige und ganztägige). Weitere Besprechungen fanden in Form von 5 Telefonkonferenzen 
statt. 
Im Jahre 2019 hat sich der Vorstand insbesondere mit folgenden Projekten und Aktivitäten be-
schäftigt und je nach Themenstellung und Zuständigkeit zusammen mit dem Plenum bearbeitet:  
• Die teilnehmenden Laboratorien wurden im ZSR-Register aktualisiert.  
• Genehmigung von Jahresbericht und Jahresrechnung 2018. 
• Genehmigung Budget 2020. 
• Aufarbeitung juristisches Gutachten und Ausarbeitung von Unterlagen zu einer Neuausrich-

tung von QUALAB, unter Mitwirkung von Dr. iur. Gebhard Eugster. 
• Durchführung von Gesprächen mit diversen Stakeholdern in Zusammenhang mit der Neuaus-

richtung von QUALAB. 
• Die Neustrukuturierung der QUALAB fällt zusammen mit dem Rücktritt von Sigrid Hess, wel-

che 2020 in Pension gehen wird. Die neuen Strukturen bedingen, dass die Position einer 
Geschäftsführung ausgeschrieben wurde. Der Vorstand hat Frau Manuela Gebert, Fürspre-
cherin, zur neuen Geschäftsführerin gewählt. 

5. Plenumstätigkeit sowie übergreifende Gremien im Jahre 2019 

Es fanden drei halbtätige Plenarsitzungen in Bern statt.  
Folgende Themen wurden behandelt: 
• Aktive Mitarbeit an der Aktualisierung der an den Ringversuchen teilnehmenden und nicht 

teilnehmenden Laboratorien im ZSR-Register. 
• Zeitgerechte Fertigstellung und Verabschiedung des Q-Berichtes 2018. Die Koordination er-

folgte über die Geschäftsstelle.  
• Weiterführung und Publikation der Liste der obligatorischen Ringversuchsparameter per 

1.1.2020. Dabei wurden fünf Neuaufnahmen genehmigt und in der Liste aufgenommen sowie 
bei sieben Positionen die Beurteilungs-Kriterien angepasst. Das ValueSet im CDA-CH-LRQC 
wurde wiederum aktualisiert. 

• Die Plenumsmitglieder wurden vom Präsidenten und vom Vorstand laufend über den Ge-
schäftsgang informiert. 

• Im Berichtsjahr wurden 92 online Anfragen an die QUALAB-Geschäftsstelle eingereicht, im 
Vorjahr waren es 102. Spezielle Themen stachen nicht hervor.  

• Bearbeitung von Anträgen zur Aufnahme von Geräten in die Liste der «einfachen Analysen-
systeme». 

6. Tätigkeit der PVK im Jahre 2019 

Im Jahre 2019 waren keine Anträge zu bearbeiten.  
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7. Würdigung der Zusammenarbeit und Ausblick 

Die Arbeiten zur Überführung von QUALAB in die Rechtsstruktur eines Vereines standen im Zent-
rum der Arbeiten im Verlauf der letzten Monate. Neben der Gestaltung der Vereinsorganisation 
standen die Neuausrichtung des Qualitätssicherungsvertrages wie auch des Qualitätskonzeptes 
im Vordergrund. Letztere müssen angepasst werden um den Anforderungen des heutigen Kran-
kenversicherungsgesetzes gerecht zu werden. 
Derzeit befinden sich die neuen Grundlagen in der Vernehmlassung bei den Verbänden, die der 
QUALAB angeschlossen sind. Es ist geplant, im Laufe des Jahres 2020 die definitiven Grundla-
gen und Strukturen den Verbänden zur Genehmigung zu unterbreiten. 
Im vergangenen Sommer hat das eidgenössische Parlament der Revision des Krankenversiche-
rungsgesetzes zu «Wirtschaftlichkeit und Qualität» zugestimmt. Dabei kommt dem Art. 58 eine 
zentrale Rolle zu. Im Verlaufe des nächsten Jahres wird der Bund die entsprechenden Verord-
nungsartikel erstellen. Die QUALAB wird mit der Neuorganisation für die neuen Aufgaben gut 
vorbereitet sein. 
 
QUALAB dankt allen Beteiligten, die bereit sind, sich aktiv und mit viel Elan in die verschiedenen 
Fragestellungen ein zu denken und einzubringen. Ein ganz besonderer Dank verdient das Sek-
retariat, welches sehr bemüht ist, QUALAB ein bestmögliches Umfeld zu bieten. Wir gönnen 
Sigrid Hess den wohltverdienten Ruhestand und bedanken uns für den unermüdlichen Einsatz 
bei der QUALAB über all die vergangenen Jahre. Ihr fundiertes und breites Wissen sowie Ihr 
ruhige und beständige Art war in dieser wichtigen Phase für QUALAB sehr wichtig. Ebenso möch-
ten wir uns an dieser Stelle bei Dr. Gebhard Eugster für die fundierte iuristische Begleitung be-
danken. 
 
 
 
Dr. med. Martin Risch (Präsident) 


